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（於香港註冊成立的有限公司）
（股份代號：00267）

CITIC Limited
中國中信股份有限公司

董事長致股東的信

各位股東，

二零一八年中國的改革開放走過了四十年征程，二零一九年我們又迎來中信股份的
大股東中信集團的四十歲生日。溯源尋宗，公司今天的絕大部分資產都來自於中信
集團，我們的歷史一脈相承。撫今追昔，中信在不斷的沉澱和積累中成長並自新。
在這封信裏，我希望我們的目光不僅聚焦於本期業績，同時也一起來回顧中信所走
過的歷史和我們面向的未來。

首先，我向大家報告一下中信股份二零一八年的業績。去年公司歸屬於普通股股東
的淨利潤創歷史新高，達港幣502億元，較二零一七年上升14%。金融板塊利潤同
比增長6%至港幣417億元。非金融板塊利潤同比增長43%至港幣176億元，其中資
源能源業扭虧為盈，製造業漲幅突出。公司各業務的表現在年報中會有詳細解析。

三年前，我們提出要逐漸形成金融與實業均衡發展的局面。二零一八年，公司非
金融板塊的利潤貢獻已達到30%，我們將繼續努力進一步提高這個比例。截至二零
一八年末，中信股份的現金及備用信貸總額達港幣316億元，可用於未來的營運和
投資。

董事會建議派發末期股息每股港幣0.26元，各位股東可獲得的二零一八年全年股息
為每股港幣0.41元，較二零一七年多派14%。

中信發展的根基

今天的世界與四十年前相比發生了深刻的變化：中國成為了世界第二大經濟體，全
球商業互聯互通的深化程度前所未有，數字技術滲透到了生活的各個角落。這四十
年來中信不斷超越自我。回顧歷史，我們的故事從哪裏開始？是什麽塑造了今天的
中信？
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合抱之木，生於毫末。像所有的企業一樣，中信也是從零起步的。一九七九年，榮
毅仁先生在鄧小平同志的倡導和支持下創立了中國國際信託投資公司，也就是今天
的中信集團。作為一個對外開放的窗口，中信通過引進海外資金和經驗為中國的現
代化發展服務。當時的中信既無市場化運作的經驗，也無雄厚的資金支持，但卻有
着對歷史機遇的洞察，以及只可成功不能失敗的決心。就這樣，中信團隊在北京和
平賓館的幾間客房裏開始了創業。可見，從建立之初，中信就把「創新」和「敢想
敢為」深深地刻在了基因裏。

中信在它四十年的歷史上書寫了很多個「第一」。比如，一九八二年，中信在日本
發行債券，成為第一家在海外發行債券的中國企業；一九九三年，又成為第一家在
美國發行揚基債券的中國公司。中信也是中國內地首家發展商業地產業務的企業。
被大家親切稱為「巧克力大廈」的國際大廈就是由中信在一九八五年投資建設的，
是北京首個現代化辦公樓。另外，中信也是首家完成境外直接投資的中國企業。
一九八六年我們收購了澳大利亞的波特蘭鋁廠10%的股權，開啓了與美國鋁業的長
期合作。

中信在「引進來」和「走出去」的對外開放戰略中一直扮演了先鋒的角色，成為了
國內外企業在中國首選的合作夥伴。一九八七年，中信入股由太古集團控股的香港
國泰航空，並在之後的多年裏與太古在香港共同開發了多個物業項目。二零一七
年，我們與麥當勞和凱雷合作，收購並共同發展麥當勞在內地和港澳的業務，加速
了新店網絡的擴張及業務運營的升級。

這樣的例子還有很多。憑藉嚴謹的投資、全球化的視野和合作共贏的理念，中信從
一家註冊資本為兩億元人民幣的公司，發展成為今天總資產近七萬億元人民幣的大
型綜合企業。

中信的過去對於包括我在內的中信人而言，不僅僅是一部歷史，更是一段鮮活的記
憶。三十六年前，我甫離校園，加入中信，當時公司只有兩百多名員工。之後的幾
十年中，中信的事業一天天枝繁葉茂。今天，中信的業務遍及金融、製造、資源能
源和消費品等行業，在全球擁有超過二十萬名員工。

中信之道

十年前我接任了香港上市公司中信泰富的董事長一職，帶領泰富走出了外匯交易危
機。二零一四年，我們大膽重組，通過收購中信集團的大部分資產，成為今天的中
信股份。這一創新之舉將中信一舉推上上市平台。

在一個上市框架下整合並管理如此龐大多元的資產並非易事。憑藉着不懈的努力和
堅定的信念，中信股份已成長為一個現代大型綜合企業。一路走來，我們的發展離
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不開四大支柱：業務運營實力、價值創造理念、企業管治能力以及創新和傳承的企
業精神。正是憑藉着這些，使我們在公司現有的規模上依然能夠保持活力。

1) 櫛風沐雨、砥礪前行，我們打造了在國內外創建和運營業務的實力

憑藉大膽嘗試以及在失敗中不斷學習，我們創建了許多成功的業務。例如我
們從零開始打造了全球規模最大的鋁車輪製造企業 — 中信戴卡，為世界知
名汽車製造商提供產品和服務。現在，戴卡在美國和歐洲也設有工廠。再比
如，中信泰富特鋼在競爭激烈的鋼鐵行業中脫穎而出，成為中國最大的專業
特殊鋼生產企業，年產能超過1,300萬噸，產品以其過硬的質量廣受國內外用
戶青睞。

中信澳礦則是我們在澳大利亞從無到有建成的世界最大的磁鐵礦開發項目之
一，擁有採礦、選礦以及包括港口、電力和海水淡化在內的基礎設施。二零
零九年我接手這個充滿挑戰的項目時，不止一次被問到是否要考慮退出，特
別是當時全球金融危機帶來了很多不確定性。雖然困難重重，但今天看來當
年繼續推進這個項目是正確的。

中信澳礦生產的精礦粉品位高、雜質少，能降低煉鋼過程中的碳排放，是鋼
鐵企業的理想選擇，因此中國及其他國家和地區的鋼廠對我們產品的需求將
不斷增加。二零一八年中信澳礦的產量創歷史新高，發運了超過1,900萬噸磁
鐵精礦粉，鞏固了我們作為向中國出口海運精礦粉最大單一供應商的市場地
位。中信澳礦的開發運營也促進了澳大利亞磁鐵礦開發和加工這一新興行業
的發展，為澳洲帶來了巨大的經濟效益。

儘管我們取得了一定的成績，但中信澳礦的長期可持續發展仍然面臨着切實
的風險。

2) 審時度勢、收放自如，我們堅持以價值創造為發展理念

中信的發展方式是多維度的。除創建運營業務之外，我們既要精準地發掘投
資機會，也要以開放的態度引入社會優質資源，發展共贏。另外擇時對資產
進行戰略性的減持、退出或分拆上市也同樣重要。

中信力圖跟隨市場和經濟的長遠趨勢優化戰略部署，積極尋求在具有增長潛
力的產業佈局和發展。這有時意味着我們需要在某些行業進行早期培育，中
信農業平台就是其中一個例子。我們也主動利用外部資源，與行業中的領導
者合作，協同發展。中信有很多優質業務，未來會考慮引入能夠帶來價值提
升的合作夥伴，把業務做大做強。
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價值創造也意味着我們會對資本配置進行調整。一個最好的例子是中信證
券。我們經過多年努力，將其發展成為中國的行業龍頭，並實現A+H股上
市。之後，我們適時地減持了中信證券的部分股權，實現了很好的投資回
報。今年初，我們又開始對特鋼板塊資產進行重組，希望通過資本市場來釋
放其價值。

3) 居安思危、不懈於內，我們踐行符合國際標準的公司治理

從中信建立之日起，我們的基本信條就是尊重法治、遵紀守法，保持開放心
態不斷學習先進經驗。在經濟全球化的今天，這些原則對作為上市企業的中
信之可持續發展尤為重要。正是由於遵循了這些原則，中信股份發展成為了
一家擁有良好的風險管控體系和成熟高效企業管治的公司。我們要繼續堅持
制度上的一貫性和實踐中的連續性，秉持開誠布公的態度進行及時透明的披
露，以滿足投資者、監管機構、員工等所有相關各界對中信的不同要求。

4) 承前啓後、繼往開來，我們弘揚創新與傳承

自榮毅仁先生創立中信之初，對傳統的繼承和對創新的追求就成為中信文化
的特徵，也是每一代中信人所堅守的。我也是在這種氛圍下一路走來的。創
新與傳承離不開人才。如何吸引並留住有思路、有闖勁、有潛力的年輕人？
如何培養同事們在傳承的同時仍然謀新求變？這些問題引導着我們在發展、
管理和激勵員工等方面的各項工作，並將繼續塑造我們的文化，帶領一代又
一代中信人超越地理、職能的界限，將傳承和創新的精神薪火相傳。

未來的機遇

中信是改革開放的產物，沒有中國的改革開放就沒有中信的今天，而中信亦擔負起
了時代所賦予的使命。在中國經濟轉向高質量發展的大背景下，我們更要順應時代
的變化，着力優化業務模式，抓住新的機遇。正如過去我們站在改革開放的前沿，
未來我們也將繼續憑藉敏銳的市場觸覺和積極開拓的精神，通過擁抱數字化變革走
出一條新時代的發展之路。

在這方面公司已經取得了不錯的進展。去年三月我在給各位股東的信中談到了我們
在數字化轉型方面所取得的初步成果。中信過去幾十年中在眾多的行業積累了大量
信息，下一步發展的關鍵在於通過分析應用挖掘其中所蘊藏的價值，發揮出中信生
態圈的潛能。我希望看到中信在中國產業升級與數字化的大潮中成為中堅力量。

未來任重而道遠，我們要高屋建瓴、放眼全球。在實踐中，我們致力於保持高效的
運營、充裕的現金流以及合理的分紅，實現股東價值最大化。
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中信的發展不依賴於某一個人、某一個業務，中信的發展也不會止步於某一個時
期。公司的可持續發展來源於在戰略引領、發展規劃、公司治理和企業文化等各方
面所形成的連貫機制。

我對中信的未來充滿信心。面對日益激烈的全球市場競爭，我們已經做好了準備。
鄧小平同志在一九八四年為中信成立五周年題詞「勇於創新，多做貢獻」，今天我
們將依然不忘初心，繼續堅持中信之道。感謝大家對公司一如既往的支持。

常振明
董事長
二零一九年三月二十九日於香港


